

ESTAFETA JACOBEA

AÑO V Nº 30 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. 1 de Septiembre de 1995

SALUDA

Un nuevo curso

Comienza el curso jacobeo. Digámoslo en un sentido académico puesto que el verano ha sido para muchos de nosotros un espacio de tiempo repleto de actividades relacionadas con el Camino. El paso de peregrinos ha sido muy importante y el esfuerzo que se ha hecho por atenderles debidamente ha sido también notable. Es septiembre quien nos marca a la mayoría la hora de la normalidad, del trabajo habitual, de la costumbre acuñada, del paso a paso normal.

Nos encontramos con muchas convocatorias. Debemos hacer un esfuerzo por concurrir a aquellos lugares donde haya algo interesante que ver o escuchar, donde haya ocasión de convivir con las gentes jacobea y de continuar colaborando entre todos en esta tarea común.

Nosotros tenemos una convocatoria abierta: el Congreso General Jacobeo de abril. Esperamos a nuestros amigos, a compañeros de fatigas y alegrías, a estudiosos, a curiosos y a todo el que quiera acompañarnos en esta reunión. Hay, además, un abundante programa de actividades que se irá concretando poco a poco. El concurso fotográfico, las marchas semanales, las charlas culturales, todo aquello que venimos haciendo y todo lo que, por iniciativa de los socios, se vaya incorporando. La Asociación rebasa, por supuesto, el ámbito de la Junta directiva. No me gustaría saber que haya un solo socio que deseando hacer algo positivo, no pueda desarrollarlo. No quisiera que hubiera un socio que pudiendo aportar algo no lo haga. No quiero socios «ociosos», pasivos, indiferentes. Creo que en el ámbito personal, familiar y social todos ejercemos un poco. Y eso se nota.

Cuando muchos perciben el auge del movimiento jacobeo se dan cuenta de esa labor personal y colectiva que empuja a la mejora del ambiente, que haya más peregrinos, más actividades y servicios.

Un nuevo curso pues y sigue el reto: seguir tirando del carro. Llevando con alegría esta responsabilidad que hemos tomado al recoger el testigo de otros que hicieron del Camino una vivencia profunda y atractiva.

Jesús Tanco Lerga

SUMARIO

Saluda	1
Colaboración	1
Vida de la Asociación	2
Congreso	2
Convocatorias	4
Correspondencia	4

COLABORACION

Por qué me puse en camino

En los últimos años he tenido el gusto y la curiosidad de hablar con muchos peregrinos a su paso por las calles de Puente la Reina y les preguntaba por qué se habían puesto en camino. Un señor brasileño me respondió que hacía veintidós años había visto un film de Luis Buñuel que le había gustado mucho titulado «La vía Láctea», trataba sobre el Camino de Santiago y se le quedó grabado el mensaje de liberación que proporciona esta Ruta Jacobea por lo que prometió que algún día se vendría desde Brasil para ponerse en camino. Después de haber andado varias etapas confirmaba que merecía la pena haber venido. Rezumaba gran gozo y satisfacción al hablar del Camino de Santiago. Me animó a que yo también algún día hiciera esta Ruta Jacobea y me aconsejó que, si era posible, lo hiciera en soledad para extraerle mayor fruto. Otros peregrinos contestaban a mi pregunta haciendo referencia a una pesada carga personal y psicológica. En general, gran parte de los peregrinos daban una razón de tipo religioso; había también agnósticos que de alguna manera relacionaban su peregrinaje con algo trascendental. De cualquier manera, a todos se les veía con voluntad firme de seguir caminando para conseguir su meta. Creo que aunque estamos habituados a verlos pasar silenciosos por nuestras calles y caminos, no los comprendemos del todo y nos queda la sensación de que este Camino de Santiago tiene algo especialmente importante para atraer a tantos hombres y mujeres de tantos países e incluso de diversos continentes.

Para nuestros antepasados, esta Ruta Jacobea fue una vía de purificación en la que expiaban sus cargos de conciencia y cumplían con sus votos o promesas basados en sentimientos totalmente cristianos, los cuales estaban muy enraizados y extendidos por Europa.

Hoy, a mi modo de ver y apoyándome en los muchos testimonios recibidos, este sacrificio penitencial ha sido sustituido por otro tipo de ofrendas, aunque el peregrino sabe que el sufrimiento va a estar presente ya que en el caminar día a día hay cansancio, dolor e incomodidades.

El hombre moderno sufre muchos problemas personales y sociales que le angustian y le agobian. Se da cuenta de que pertenece a una sociedad excesivamente permisiva que burla cada vez más los valores éticos y morales aprobando leyes en contra de la vida y de la familia, me refiero, evidentemente, al aborto, a la eutanasia y al divorcio entre otros.

El hombre necesita renacer a la esperanza pues la siente rota, y nada mejor que buscar el sosiego personal para defenderse y situarse con una personalidad recia en esta sociedad de nuestro tiempo. Esto es lo que en términos generales buscan tantos y tantos peregrinos que recorren el Camino de Santiago. El peregrino, al

caminar por esta Ruta Jacobea sacralizada por tantos antepasados, crea simultáneamente la andadura de su espíritu que busca el oxígeno limpio y, a través de los sentidos, logra alcanzar la meditación filosófica. Así descarga día a día el peso innecesario y se libera gozando de la paz y la alegría verdadera. Etapa tras etapa, en soledad silenciosa, contacta con el mundo maravilloso de la Naturaleza, con sus fenómenos atmosféricos de frío, calor, lluvia, viento, etc., que le invitan a recogerse en su interior y a palpar su propia realidad por la que merece la pena luchar. En el recorrido reflexiona sobre su vida y toma notas para el futuro con las que corrige caminos y fortalece a la vez su personalidad para defenderlos.

Después de recoger en mi interior tanto testimonio y comprobar el gozo y la fortaleza de tanto peregrino, llego el día en que me bastó recibir el último empujón de mi amigo Javier Urroz, que ya tuvo experiencia del Camino de Santiago el año pasado, y los dos decidimos emprender la marcha.

Yo sabía que iba a pasarlo muy mal físicamente y así fue durante una semana a causa de las ampollas de los pies y del dolor en general. Pero esto no me importó ya que el gozo y la satisfacción que recibía a diario eran mucho más gratificantes.

El peregrino de la Ruta Jacobea ofrece espontáneamente su comprensión y su ayuda asistiendo con lo que posee, queriendo remediar la necesidad o carencia del otro. Existe una coincidencia sencilla, se crea amistad y comunidad y se llega al entendimiento mutuo porque existe un punto de unión espiritual y este lenguaje sí que lo entendemos todos.

Existen durante el peregrinaje muchas anécdotas positivas que por no alargarme quedan en el tintero.

Aparte de la grandeza que supone para un hombre poner su interior en camino, hay que añadir el enriquecimiento artístico y cultural que ofrecen los numerosos monumentos históricos esparcidos a lo largo de todo el trayecto.

Una vez realizado el Camino de Santiago, ratifico totalmente todos estos testimonios que preceden y te animo, querido lector, a que tú también puedas ponerte en camino aunque no tengas una motivación clara, ya que lo disfrutarás a pesar de los inconvenientes.

No quiero terminar sin enviar desde estas sinceras líneas mi saludo cariñoso y el de Javier Urroz para Asun y Rosa Lacambra de Puente la Reina, entusiastas del Camino de Santiago, quienes hicieron esta Ruta Jacobea en nutrido grupo. En nuestro caminar las tuvimos presentes por la vinculación de haber sido peregrinas, por ser paisanas y por unirnos una gran amistad.

A. Manuel Fernández Ros

Socio 123 - Asoc. Amigos del Camino de Santiago

ESTAFETA JACOBEA DEP. Legal NA 369/1991

ESTAFETA JACOBEA

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación

Redacción y Administración

Ansoleaga, 2

Dirección Postal: Apartado de Correos 4020

31080 PAMPLONA

Dirige: Jesús Tanco Lerga

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

N.º 30 • Septiembre 1995

VIDA DE LA ASOCIACION

Concurso fotográfico

El próximo 15 de Octubre, Santa Teresa, finaliza el plazo de presentación de obras al III Concurso Fotográfico. Como en años anteriores, el ambiente es de gran animación. Tenemos ya peticiones para exponer el conjunto en Lodosa, Pamplona, Cizur, Sangüesa y Los Arcos. Al albergue de esta ilustre villa fueron enviadas por M.ª Pepa y D. Pablo desde San Sebastián unas fotografías espléndidas para adornar el albergue.

Canarias

El encuentro jacobeo Canarias-Navarra desbordó todas las previsiones más optimistas. Hemos vuelto contentos de haber peregrinado a Los Realejos, a Santiago del Teide, a Gáldar y a Santiago de Tunte. Visitamos La Candelaria como es natural y conocimos de primera mano Tenerife, Gran Canaria y La Gomera. Hubo en los días libres excursiones variadas y visitas turísticas. Alguna hora de descanso y tiempo distendido para convivir. El relato completo, como es costumbre, aparecerá en el número extraordinario de Estafeta Jacobea. Baste por el momento dar cuenta de la misión cumplida y agradecer, una vez más, a cuantos nos han ayudado en la empresa. El último día de nuestra estancia -30 de julio- la aurora jacobea se cantó en el punto más alto de la geografía española: el mítico Teide. Hubo emoción y recuerdo para Andrés Muñoz y nuestra Asociación.

Albergue Isaac-Santiago

Los Arcos inauguró el albergue. Está preparado para recibir peregrinos con el cariño que les dispensan nuestros amigos y colaboradores. El domingo día 13 de Agosto, en el ambiente prefestivo y con el mercado medieval en la plaza, D. José Luis Razquin -párroco- bendijo las instalaciones. Hay que reseñar el esfuerzo que en este verano han hecho los establecimientos hoteleros, restaurantes, fondas y particulares de Los Arcos por ofrecer a un precio asequible alojamiento digno a los peregrinos.

En los reportajes que con motivo de las fiestas han aparecido han estado presentes el albergue y el Camino. Han tenido presencia televisiva destacada el alcalde José M.ª Blasco y nuestros incombustibles socios Jerónimo Gómez Ortigosa -teniente de alcalde- y Gerardo Zúñiga, referencia obligada. La «caseta» este año ha sido sustituida por una bajora en la plaza de la Iglesia, cedida por un amigo para información de peregrinos.

Viana de gala

La ciudad del Principado ha comenzado a festejar el centenario de la muerte de su hijo esclarecido Francisco Navarro Villoslada que nació y falleció en ella. Es un poco, la capital cultural navarra. Aprovechemos para leer a Navarro Villoslada, en sus biografías espléndidas como Doña Blanca de Navarra o Doña Urraca de Castilla, en su obra más conocida como Amaya en la que godos y vascones se unen ante el supremo peligro de los sarracenos en España o en tantas obras literarias y periodísticas.

También en lo jacobeo, Viana da el tono. La asociación ha regalado al Ayuntamiento -a su alcalde y socio José M.ª Los Arcos- un retrato de Andrés Muñoz, obra del reconocido artista pamplonés, Rodríguez.

Puente La Reina

También tenemos celebración en Puente La Reina. El Colegio de los Padres Reparadores cumple las Bodas de Dia-

mante. Anejo al colegio se encuentra el albergue y en él la costumbre multiseccular de hospedaje a peregrinos en el complejo templario y sanjuanista más significativo como es el Crucifijo, al pontesino y superior, nuestro colaborador Don Joaquín Izurzu, a la comunidad y a todos, felicidades.

En Puente funciona anejo al Hogar del Jubilado, el albergue municipal, complementario al del Crucifijo. El ayuntamiento ha tomado con interés este albergue y son muchos quienes lo han usado este año.

El vicepresidente segundo Juan José Bernal visitó en su casa a Asun y Rosa M.^a Lacambra, muy animadas y con ganas de hacer cosas. Al parecer se van a ausentar a un centro especializado pero volverán a Puente. Dondequiera que estén, las tendremos presentes.

También ha estado convaleciente en su Puente, Fernando Andoño a quien le echábamos en falta últimamente. En

seguida –estas son las noticias– se incorporará a nuestras actividades. ¡Animo!

En la Prensa

La Asociación a través de diversos miembros ha estado presente en los medios de comunicación. Los de Canarias se hicieron eco de nuestra estancia allí. Estafeta Jacobea mereció un breve comentario en los medios locales. Nuestros históricos albergueros han salido en las páginas informativas hablando del paso de peregrinos más abundante de lo previsto. Carlos San Juan y sus mujeres, esposa y dos hijas de 8 y 9 años, fueron noticia en El Correo Gallego tras hacer el Camino desde Roncesvalles. Lógicamente, Los Arcos con el albergue recién inaugurado también ha estado en el candelero. En fin, sin buscar en ningún momento el figurar o el destacar informativamente, los medios se hacen eco de

CONGRESO

Asistencias

Comienza a animarse el cotarro. Bárbara nos dice que va a hablar sobre el Camino en Alemania. Alejandro Uli nos hablará simplemente –y con autoridad– del Camino, Camino. Vamos a conocer cómo se encuentran los itinerarios de Portugal con su gran embajador, Chaves que preside Los Amigos de los Pazos. La ruta del Ebro va a ser la revelación según Juan Ferrer.

Pero además de planes, vamos a reflexionar sobre la experiencia de esta década pasada. ¿Vamos aumentando en calidad lo que observamos en cantidad? ¿Se siente una inquietud espiritual predominante? ¿Se conoce suficientemente la cultura polifacética en el Camino? ¿Los albergues cumplen de verdad su función? En fin, hay muchas cuestiones planteadas y aquí habrá expertos y especialistas que aporten lo mejor.

Logotipo

Ha sido una respuesta generosa la de nuestros socios ante la llamada a confeccionar un logotipo o distintivo del Congreso. Ha habido varios presentados de gran calidad. Pronto daremos a conocer el elegido que figurará en la documentación del Congreso.

Asimismo, se piden iniciativas, ideas y sugerencias para llevar a buen puerto este proyecto.

Fijación del programa

El día 19 de septiembre se fijará el programa después de estudiar el presupuesto de gastos e ingresos. La Asociación se ha dirigido a entidades oficiales, instituciones y empresas significativas solicitando ayuda. Desde aquí reiteramos nuestra petición a quienes personal o económicamente pueden contribuir a la realización del Congreso.

Se van a concentrar las sesiones de trabajo en los días 9, 10 y 11 de abril –miércoles, jueves y viernes–, dejando abiertas las jornadas a visitas a albergues y lugares significativos del Camino.

Exposiciones

Las proyectadas son varias. Una de maquetas de monumentos. Hay otra de fotografía en marcha. Los artistas

también quieren estar presentes en el acontecimiento. ¿Y los filatélicos? Puede haber algo en este sentido.

Toda la Asociación va a estar en perfecto estado de revista. Vamos a aprovechar este acontecimiento para ponernos de fiesta, con lo mejor que tenemos y recibir así a todos los que nos visiten.

Publicaciones

Nos gustaría presentar alguna. La Guía de datos útiles que nos inspiró Andrés Muñoz se echa en falta entre los peregrinos. Puede ser una buena obra que sirva de modo eficaz a quienes se echan al Camino.

Pensamos ofrecer alguna exposición bibliográfica de fondos editoriales que hacen referencia a la ruta jacobea. Es un buen servicio a los que se asoman a la literatura santiaguista y una oportunidad a los que escriben sobre este tema.

Destacan los nuevos formatos. El video, los compactos y multimedia ofrecen un universo apasionante. Para todos, quede este llamamiento.

Reuniones de trabajo

Han empezado ya las reuniones de Comisiones y Grupos de trabajo. El día 1 de junio se dio el pistoletazo de salida en Enériz con una reunión de los responsables de Comisiones. A finales del mes, día 28, en el Planetario de Pamplona –una de las sedes del Congreso– se convocó a los integrantes de la Comisión de Programación. Estuvieron entre otras personas: M.^a Angeles Mezquíz, Javier Zubiáur, Fernando Videgáin, Angel Martín Duque, Angel Panizo, Miguel Larrambeberé y componentes de la junta directiva. Se pusieron las bases de lo que iba a ser el Congreso.

Para el 19 de septiembre está prevista la reunión de responsables de la economía y administración del Congreso. Veremos los recursos disponibles. En función de ellos se buscará la dimensión real del Congreso.

Todo el mundo a trabajar. En comunicaciones, en organización, en la preparación de esta tarea que merece la pena.

CONVOCATORIAS

SEPTIEMBRE 15, jueves. Comisión de Marchas

En el albergue provisional de Errotazar, y a las 19,30 horas, se celebrará una reunión abierta de la Comisión de Marchas para programar el primer trimestre. Todos aquellos socios que deseen plantear una marcha que consideren interesante pueden hacerlo asistiendo personalmente a la reunión o planteándolo a algún miembro de la Comisión. Se remitirá un suplemento de Estafeta Jacobea con las marchas del primer trimestre.

• 23, sábado. Reunión de participantes en el Encuentro Jacobeo de Canarias

A la tarde concentración en el albergue de los ciento diez participantes en el Encuentro. Después del intercambio de fotografías, comentarios varios y comprobación de tono vital, se pasará a cenar al Restaurante El Tremendo de Cizur Menor donde se servirá una cena peregrina al precio de 2.000 ptas. Quienes deseen acudir, aunque no estuvieran en Canarias, pueden hacerlo y así comprobarán las delicias de esta actividad.

OCTUBRE

15, Finaliza el plazo de presentación de fotografías al III Concurso.

21, sábado. Comienza el itinerario jacobeo de la Confraternity de Londres. Con este programa:

Domingo 22. Visita a las ciudades de Pamplona y Olite.

Lunes 23. Roncesvalles y Camino en su entorno.

Martes 24. Leyre y Sangüesa.

Miércoles 25. Jaca y San Juan de La Peña.

Jueves 26. Cirauqui, Lorca y Estella.

Viernes 27. Estella y Viana

Sábado 28. Regreso desde Estella.

Asociación de Zaragoza. Marchas previas a Somport

Septiembre, 8. Zaragoza. Las Fontaines d'Escot. Sarrance (autobús).

Día 9. Etapa a pie Olorón-Sarrance (15 kms.) (visita Olorón y otros lugares de interés).

Día 10. Etapa Olorón-Borde (visitas de interés).

Precio: 11.500 ptas. Informes en La Asociación de Zaragoza. Jaime Balmes, 1. Tfno. (976) 21 76 87.

En Francia

16, 17 de septiembre. Jornada. Encuentro sobre Patrimonio

En San Macaire (Gironde) la Asociación Regional de los Amigos de Santiago en Aquitania ha organizado dos jornadas jacobeanas en colaboración con el Ayuntamiento y una Asociación local de fomento de Actividades.

El 16 habrá una conferencia de Humbert Jacomet. A continuación se inaugurará una exposición fotográfica y filatélica sobre la ruta jacobea. Después, recepción y comida de hermandad. A la tarde, habrá un concierto de trovadores y Cantigs que nos trasladará a la Edad Media.

22, 24 de septiembre en Aubrac. Sexta Universidad de Otoño sobre los Caminos de Santiago, con excursiones en torno a Le Puy.

II Coloquio Internacional sobre los Caminos de Santiago.

Tendrá lugar del 20 al 22 de octubre en Burdeos. Organizado por la Asociación Europea de Cooperación Interregional «Los Caminos de Santiago de Compostela» de Francia es continuación del celebrado en Toulouse hace dos años. Es una reunión de carácter académico para estudiar en la presente edición «Las cofradías de Santiago en Europa» y «La dimensión social del Itinerario Cultural Europeo». Cuenta este encuentro con el apoyo de diversas instituciones y de asociaciones, en especial de la de Aquitania.

Los Socios interesados en acudir a alguna de estas reuniones en Francia pueden solicitar más información a Mari-bel Roncal, Secretaria de la Asociación, o a la junta directiva. Por acuerdo de la misma, aquellas personas que acuden tendrán facilidades de desplazamiento.

En Liébana. Año Jubilar

Este año es jubilar en Santo Toribio. El día 14 de septiembre, Exaltación de La Santa Cruz, es la jornada principal con diversos actos organizados por los cofrades de Santa Cruz y otras instancias. Varios socios han acudido ya a ganar el jubileo. Se cierra éste el 21 de abril. Abajo publicamos la carta de Carolina y Paco animándonos a acudir a este acontecimiento. Algunos socios están pensando en hacer una excursión colectiva.

CORRESPONDENCIA

Gijón, verano 1995

Estimados amigos:

Sentimos no poder acompañaros en la peregrinación a Canarias, pues las cosas, a veces no salen como uno las desea, pero podéis estar seguros, que cada día tenemos un recuerdo para todos vosotros y en algún momento también cantamos «La Aurora».

Desconocemos si en los planes de la Directiva de la Asociación, estará el programar una peregrinación, en autocar, claro está, a Santo Toribio de Liébana en Potes (Cantabria), pues creemos que vosotros no podéis faltar a este acontecimiento, si así fuera, haríamos todo lo posible por acompañaros en este día. Quizá alguno de vosotros sabrá que a pocos kilómetros del Monasterio, hay un teleférico que sube a Picos de Europa y vale la pena contemplar

todo el paisaje. Septiembre podría ser un buen mes, o quizá también a principios de Octubre.

Os adjuntamos una fotocopia de un folleto editado con motivo del «Año Santo Lebaniego», por si alguno de vosotros le interesa la información.

También os enviamos una fotografía de un altar dedicado a Santiago Peregrino y a la Virgen del Pilar, los que esperamos y deseamos que os acompañen en esta Peregrinación, que está en la Iglesia Parroquial de San Pedro, en Valencia de D. Juan, el pueblo donde nació Paco, y a donde por razones familiares vamos asiduamente. Alguno de vosotros, sabréis dónde está Valencia, ya que se encuentra en un paso habitual hacia Galicia, quizás fuera una ruta alternativa de Sahagún a Astorga del «Camino de Santiago».

Vuestros amigos que os recuerdan. ¡Herru Santiago!

Carolina y Paco